
“三个人大”建设在基层

砖和瓦在中国建筑史上，存在了数千年。市场星报、安徽财经网记
者近日获悉，铜陵学院中国古代史教授闫明恕在铜陵大通和悦洲上，偶
然得到了一块非常特别的瓦。

“这块瓦是典型的‘汉阳造’，距今已经有100多年，除了上面有中
英文对照之外，它还有注册商标，有注册商标的符号，可能是我国首
批用机器制作的瓦。”闫教授惊喜地表示，这块汉阳瓦对于铜陵来说有
着特别的意义。

□黄春山 记者 刘海泉
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在大通镇和悦洲偶然发现

闫明恕是铜陵学院思政系教
授，对中国古代史颇有研究，2010
年10月1日，他到铜陵江边采风漫
步，无意中在大通镇和悦洲发现了
一块瓦。“这块瓦露了个头，挖出来
一看，上面写了字，汉阳富源机器砖
瓦厂。而且这瓦除了上面有英文，
中间有汉字，下面还有注册商标，当
时就想到这个很可能是非常贵重的
瓦。”据闫明恕介绍，汉阳是近代工
业文明的发祥地之一，“汉阳造”曾经
享誉海内外。但迄今为止，他发现
带有注册商标的汉阳瓦尚属首次。

“这块瓦是典型的‘汉阳造’，
距今已有 100 多年。”闫教授告诉

记者，近两年，他曾带着这块瓦到
武汉、南京多地请专家分析，最终
都认可这块瓦的独特价值。

地处江南的和悦洲上为什么
会发现汉阳瓦？闫教授分析,这并
不是偶然，因为早在上个世纪初，
和悦洲就素有小上海之称，同当时
的安庆、芜湖、蚌埠并称安徽四大
商埠。洲上教堂、报馆等各种新式
建筑不计其数，还有著名的曾国藩
主政的盐务招商局，所以这块“汉
阳瓦”说不定就是哪栋建筑上残存
下来的。

可能是我国首批机器制瓦

“我分析这块瓦是在1900年到
1905年前后形成的，当时张之洞搞
洋务运动，就是建汉阳兵工厂、汉阳
铁厂，需要一批砖瓦，那么当时就成
立了一批机器砖瓦厂，原来手工砖
瓦不够用。”闫教授介绍，关于“汉阳
瓦”很多史料上都有记载，不过，真
正的实物并不多，直到2012年才在
湖南长沙首次被发现。

“2012 年在湖南长沙，把上世
纪 60 年代苏联专家修建的老粮库
推翻了，从老粮库上面掀下来的
瓦，才发现是有中英文对照的，这
是我们国内首次发现的有中英文
对照的瓦，而且是红瓦。这批红瓦
都是当时湖北汉阳造的。”闫教授

提醒说，与2012年长沙发现“汉阳
瓦”相比较，他发现的这块汉阳
瓦，还多了一处注册商标。“我的这
块瓦重要的一点是什么呢？除了
有中英文对照之外，它还有注册商
标，有注册商标的符号，可能是我
国首批用机器制作的瓦。”

下一步申报课题专门研究

史料记载，湖北第一个现代化
机制砖瓦厂，设在汉阳铁厂内。当
时，张之洞在湖北兴建兵工、冶金、
机械、纺织等工厂，需要大量砖瓦，
而民间传统窑厂从数量到品质都
不能满足需求，于是从英国引进制
砖机和技师，分别在武汉、黄石设
新型机器制砖厂。

闫教授介绍说，这种情况下又
产生了第一批新式瓦，就是红瓦，原
本我们的瓦都是青瓦，红瓦在当时
来说是首次。到1936年，汉阳制砖
瓦行业产销达到顶峰。此后，抗日
战争爆发，武汉沦陷，汉阳各砖瓦厂
也显露困境。不少砖瓦厂被日海军
特务机关占住，蒸汽机被日军掠走，
砖瓦厂也被迫改行。

闫教授表示，这块瓦在大通和
悦洲发现，对于铜陵来说也有着特
别的意义。“下一步，我准备申报课
题‘中国汉阳瓦抢救性研究’，也为
铜陵近现代史研究做点贡献”。

铜陵大通和悦洲
发现百年“汉阳瓦”
上有英文和商标，可能是我国首批机器制瓦

南科大明年
拟在皖招生65人

星报讯（星级记者 俞宝强） 12 月 23 日，市
场星报、安徽财经网记者从南科大安徽招生组
获悉，日前，该校正式发布 2016 年自主选拔招
生方案。据介绍，2016 年，南科大欲在皖招生
65 人。我省高考生可通过自荐、学校推荐两种
方式开始报名。

根据计划，2016 年南科大继续扩大在全国
的招生范围，将在全国 22 个省（区、市）招生，包
括辽宁、内蒙古、北京、河北、山西、陕西、四川、
重庆、河南、湖北、安徽、山东、江苏、上海、浙江、
福建、江西、湖南、广东、广西、贵州、云南，比去
年增加一个省份。继去年在安徽招生 72 人之
后，今年预计招收65人。

在报名条件上，南科大也更注重“德智体全
面发展”、“学科知识扎实”以及“创新潜质突出”
和“综合素质较高”的优秀理科高中毕业生。今
年12月15日到明年的4月30日间，符合条件的
高考生可采用中学推荐或自我推荐两种方式报
名。自荐的高考生可网上填写《学生报名申请
表》，校荐学生提交《学校推荐表》，由所在中学
核实并加盖公章(自荐学生不需提供)。需要提
醒的是，两种报名方式都要求考生本人撰写个
人陈述一份，包括个人简历、兴趣爱好以及理想
等。取得综合评价录取资格的考生，高考成绩
须达到本科一批录取最低控制分数线。凡参加
该校自主选拔的考生，须在高考志愿提前批次
（自主招生）填报南科大。

两辆校车相撞后掉落水沟

12月23日早晨7点多，在舒城
县千人桥镇兴丰村重黄路的路边，
两辆接送孩子上学的面包车，掉落
路边的水沟里。发生事故的现场
在一个十字路口，位于村民李用忠
家的门前，李用忠正好目睹了这起
交通事故。据他描述，两辆车从不
同方向驶来，在路口撞上了。而事
发时，雾并不大，两辆面包车的车

速也都不慢。
发生碰撞后，两辆车同时掉落

进马路东边的水沟里。李用忠赶
紧招呼妻子李红兵一起前去救
人。李用忠说，当时两辆车都翻过
来了，小孩们都没出来，在里面叫
喊。原来，这两辆面包车都是接送
孩子上学的校车。事发时，车上载
的都是要去上学的孩子。

李用忠夫妻先冲向受损较轻的
那辆面包车。李红兵说，第一辆车
子的门是开着的，他们把小孩都拉
了出来。然后，李用忠回家拿了个
扳手去撬另一辆车的车门。之后，
李红兵推着车门，李用忠救人。

随后，有人报了警，舒城县千
人桥派出所的民警和 120 急救车
赶来后，将事故中的多名伤者送往
舒城县人民医院接受治疗。

9岁男孩和一名司机身亡

事故发生时，两辆面包车上一
共有 14 个人，其中，有 3 个大人和
11名孩子。由于救援及时，大多数
人都得救了。然而，在翻入沟中的
一辆面包车上，还是有两人不幸身
亡。一个是面包车驾驶员，另外还
有一个孩子。据村民们介绍，不幸
遇难的是个上小学的9岁男孩。

除两人死亡外，剩下的 10 个
学生，两个大人，共计 12 名伤者，
都被送到了舒城县人民医院急诊
科。舒城县人民医院主治医师李
克力告诉记者，10 名学生都是轻
伤。而另外两名大人，则受伤较
重。主要是头颅，一个胸部，还有
一个腹部都有外伤。目前，这起事
故还在进一步调查处理当中。

铜陵除尘清霾
还百姓一片蓝天

星报讯（黄伟 星级记者 俞宝强） 近年来，
铜陵市以扬尘为特征污染物的大气环境问题比
较突出，群众反映强烈，甚至由此引发堵路、上
访等事件。对此，铜陵市人大常委会打出了一
套监督“组合拳”，强力推进扬尘综合治理并取
得实效。

在2013年初召开的铜陵市十五届人大一次
会议上，一件“关于进一步加强南部城区粉尘污
染综合整治的建议”，引起了广大代表的强烈关
注。领衔提出建议的铜陵市人大代表、郊区人
大常委会主任陆东直言不讳地指出，粉尘污染
综合整治效果不能让老百姓十分满意，同时也
对南部城区经济和社会发展投资环境形象造成
严重损伤。一石激起千层浪。一时间，备受人
民群众关注的扬尘问题，成为这次人代会上的

“焦点问题”。
随着铜陵市人大常委会的持续跟踪督办，

该市出台了《扬尘污染综合整治深化工程实施
方案》，相关职能部门时刻绷紧“一根弦”，齐抓
共管、持续有效地打击扬尘污染源。公安、交通
部门对滨江区域和大通港区码头的扬尘整治多
次进行暗访督查，持续关注问题整改落实情
况。多数港口企业高度重视扬尘整治工作，在
进港公路边铺设专用洒水管道，修建喷淋设施
并聘请专业人员清扫，努力做到抑尘防尘“全覆
盖”。该市经信委、行政执法局、海事局对滨江
岸线市容环境及码头扬尘污染进行突击检查，
要求相关责任单位加强码头道路硬化，强化进
出口和路面保洁，对码头内堆放的货物采取遮
盖和喷淋等措施，减少扬尘；市城管执法督查人
员进行驻点督查督办，切实改善码头市容环
境。此外，政府出台了港口岸线整治有关规定，
对部分不符合要求的码头进行了拆除。

“随着多年持续督办，扬尘治理取得显著成
效，今后，我们将一如既往地关注南部城区以及
全市的扬尘治理情况，并根据情况不断加大督
促检查的力度。只要我们认真对待这个问题，
齐心协力去做，完全有能力彻底解决好全市扬
尘污染问题，还老百姓一片蓝天，让人民群众呼
吸上干净放心的空气！”铜陵市人大常委会主任
陈良平坚定地说。

舒城两校车相撞同掉水沟致两人死亡
死者包括一名9岁男孩，一对夫妻目睹车祸后紧急救人

12月23日早晨7点多，在舒城县千人
桥镇兴丰村一条乡村公路上，发生一起车
祸。两辆接送学生上学的面包车撞在一起
后都掉入路边水沟里，造成两人不幸死亡。

□记者 鲁龙飞

标有英文和商标的汉阳瓦


